

Lima, 21 de febrero del 2024

**OFICIO N° 511-2023-2024-EMVM-CR**

Señor Congresista:  
**ALEJANDRO SOTO REYES**  
Presidente del Congreso de la República  
Presente. –

**Asunto: INFORME A LA REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE SALUD DEL PARLATINO**

De mi especial consideración:

Tengo el agrado de dirigirme a Ud., para saludarlo cordialmente y a su vez, informar por medio de la presente las actividades realizadas en la Reunión de la comisión de Salud del Parlatino del Parlatino, desarrolladas los días 18 y 19 de setiembre del 2023, en la ciudad de Panamá, República de Panamá, a la cual asistí en mi calidad de Secretario de la Comisión del Parlamento Latinoamericano y Caribeño. Sin otro particular me despido de usted.

Atentamente;



Firmado digitalmente por:  
VARAS MELENDEZ Elias  
Marcial FAU 20161740126 soft  
Motivo: Soy el autor del  
documento  
Fecha: 22/02/2024 16:24:56-0500

**ELÍAS MARCIAL VARAS MELÉNDEZ**  
Congresista de la República

## INFORME A LA REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE SALUD DEL PARLATINO



**Fecha:** 17 y 18 de setiembre de 2023

**Lugar:** Sede Permanente del Parlamento Latinoamericano y Caribeño, República de Panamá

## I. ANTECEDENTES

Con fecha 15 de agosto de 2023 se recibió el documento de invitación, cursado por el señor Ricardo Vásquez, Senador de Comisiones del Parlamento Latinoamericano y Caribeño, quien extiende la invitación a la reunión de la Comisión de Salud, el cual se realizó del 18 al 19 de setiembre del 2023, en la ciudad de Panamá, República de Panamá.

Cabe resaltar que dicha invitación fue en mi condición de Secretario de la Comisión de Salud del Parlatino.

Por lo que, mediante el Oficio N°083-2023-2024-EMVM-CR, solicité a la presidencia del Congreso de la República la licencia correspondiente, Documento que se puso a consideración de la Mesa Directiva.

La Mesa Directiva después de haber realizado la evaluación correspondiente conjuntamente con las áreas pertinente, según el Acuerdo N° 024-2023-2024/MESA-CR acordaron autorizar mi participación para participar en la mencionada sesión ordinaria, celebrar en la ciudad de Panamá, desde el 17 al 19 de setiembre del 2023

## II. ACTIVIDADES REALIZADAS

### LUNES 18 DE SETIEMBRE 2023

En las instalaciones de la sede permanente del PARLATINO, en la ciudad de Panamá, República de Panamá, se llevó a cabo la reunión ordinaria, donde se dio inicio a la Reunión Conjunta de las Comisión de Asuntos Políticos, Municipales y de la Integración con la Comisión de Salud.

La reunión estuvo presidida por el Diputado Roy Daza, vicepresidente de la Comisión de Asuntos Políticos y el Dip. Luis Velázquez Pérez, presidente de la Comisión de Salud

Asimismo, estuvieron presentes los siguientes legisladores y legisladoras:

#### **Por la Comisión de Asuntos Políticos:**

Dip. Romina Gómez (Bolivia), Dip. Ana María Bravo (Chile) Senadores Fergino Brownbill y Zita Jesus-Leito (Curacao), Dip. Néstor Castellano (Paraguay), Senadores: Angelique J.G Romou y Christophe T. Emmanuel (San Martin), Diputados Federico Casaretto y Carlos Varela (Uruguay) y Diputados Roy Daza Y Julio Zerpa (Venezuela)

#### **Por la Comisión de Salud:**

Dip. Ana Merelis (Bolivia), Dip. Luis Velázquez Pérez (Cuba), Sen. Juniel Carolina (Curaçao), Dip. Pilar Vázquez (Paraguay), Cong. Elías Varas Meléndez (Perú), Dip. Miguel Irrazabal (Uruguay) Sen. George C. Panthoplet (San Martin), Dip. Asia Villegas (Venezuela)

El Dip. Luis Velázquez inició la reunión saludando a los presentes y señaló que el tema que discutirán es trascendental para la humanidad, principalmente para la región de América Latina y del Caribe: El Papel de la integración de gobiernos, organizaciones científicas internacionales, universidades, centros de investigaciones con un enfoque transnacional y trans- institucional. Introduce el tema señalando la importancia de hablar sobre la integración, ya que la humanidad vive en una especie de nueva época y esto ha sido condicionado después de la pandemia de la COVID 19, que ha traído más de 600 millones de afectados y 6 millones fallecidos y que todavía se mantiene como una enfermedad que se ha quedado en el mundo con la aparición de nuevas cepas y que ya se hizo endémica al igual que la influenza.

También se refirió a los fenómenos ambientales relacionados con el cambio climático, la biodiversidad, los fenómenos relacionados con el envejecimiento de la población, y los países de América Latina son los más envejecidos y eso conlleva a que hay que

prepararse para el futuro. Como crear políticas que permita que las personas tengan calidad de vida para enfrentar el futuro de sus naciones. Señala que esos mismos fenómenos de cambio climático han conllevado a un impacto directo sobre la salud humana, que están muriendo una gran cantidad de personas a temprana edad y hoy es una preocupación para la Organización Mundial de la Salud, que 8 millones de personas murieron entre 2019 y 2020 por enfermedades que hubiesen podido prevenirse, también hay una especie de fenómenos relacionados con los problemas mentales, que de hecho ha devenido en una pandemia para la humanidad. El diputado dice que, en el Parlato, en la comisión de Salud se requiere de la transversalidad, enfoque trans institucional, transnacional, intersectorial de todos los problemas para poderlos enfrentar, que como pertenecen al Parlato, requieren de cambios de paradigma, de la manera de actuar en el presente, para poder enfrentar esos problemas.



“Año del Bicentenario, de la consolidación de nuestra Independencia, y de la conmemoración de las heroicas batallas de Junín y Ayacucho”



## **MARTES 19 DE SETIEMBRE 2023**

Se dio inicio a la reunión conjunta de las 3 comisiones de comisión de asuntos políticos, municipales y de la integración; Comisión de Igualdad de Género Niñez y Juventud

Comisión de Salud

En este segundo día, nos reunimos parlamentarios de diversos países latinoamericanos, se inició la mesa de trabajo de la comisión de comisión de salud

### **Tema II: Efectos del Cambio Climático y la contaminación atmosférica sobre la salud humana en la región**

El Parlatino es el Parlamento de los 33 países de Latinoamérica y el Caribe y trabaja mediante 13 comisiones, cuya sede es en Panamá y fue en Perú que se inició el Parlatino cuyo impulsor fue el político Andrés Townsend Ezcurra.

Por mi parte manifesté que, lo que viven los países de Latinoamérica son los más golpeados y son justamente los que aportan la materia prima para que el mundo se mueva y sin embargo no logran todavía encontrar un tema de justicia, que el mundo afronta una crisis sistémica y generalizada para todos los países. Cuando hablan de inflación, caída de inversión, desconfianza, sectores subnacionales en crisis económica, esto no sucede de manera espontánea, que lo que tienen que hacer es ubicarse muy bien. Que el rol histórico que le toca jugar a los que ostentan en este momento los cargos gubernamentales, no se traslada a la prevención de los riesgos, que su país es bastante accidentado, su geografía no dista de muchos países y este fenómeno es una repetición de 1920 y 1925 y se vuelve como una elipse a repetir y no hacen nada para ver el tema de la prevención por el sistema de la corrupción.

